

Zeitschrift:	Pionier : Zeitschrift für die Übermittlungstruppen
Herausgeber:	Eidg. Verband der Übermittlungstruppen; Vereinigung Schweiz. Feld-Telegraphen-Offiziere und -Unteroffiziere
Band:	25 (1952)
Heft:	5
Rubrik:	Von A bis Z

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VON A BIS Z

Unser kleines Fachwörterlexikon

Doppelankermotor (Dokamotor), Drehstrommotor für kleine Leistungen mit Doppelanker und besonderer Anlaßschaltung, wodurch beim Anlaufen günstiges Drehmoment und guter Leistungsfaktor verbunden werden.

Doppelgitterröhre, Elektronenverstärkerröhre für kleine Leistungen. Die Anodenspannung ist mit 4—25 Volt so klein, dass die Heizbatterie als Anodenbatterie verwendet werden kann. Eine verbesserte Form der Doppelgitterröhre ist die Schirmgitterröhre.

Doppelkäfigmotor, Kurzschlussasynchronometer, bei dem der Anlaufstrom dadurch herabgesetzt wird, dass von zwei übereinander liegenden Läuferwicklungen (Käfigen) zunächst die obere mit hohem Widerstand und geringer Selbstinduktion in Erscheinung tritt.

Doppel-T-Anker, 1857 von W. von Siemens erfunden, gab die Möglichkeit, magnetelektrische Maschinen mit erhöhter Leistung zu bauen. Heute nur mehr in Magnetinduktoren für Läutwerke usw.

Drahtfunk, Hochfrequenz-Mehrfachtelephonie längs der Fernsprech- oder Fernschreibleitungen.

Drehkondensator, elektrischer Kondensator mit durch Drehgriff veränderlicher wirksamer Plattenfläche (oder auch Plattenabstand), wobei sich die Kapazität ändert.

Drehstrom heissen Wechselströme gleicher Frequenz, die mit Phasenverschiebung miteinander verkettet sind. Vorherrschend Dreiphasenstrom, der durch Sternschaltung statt in 6 nur in 3 Leitungsdrähten befördert werden kann. Die Versetzung der Phasen beträgt $\frac{1}{3}$ Periode oder 120° .

Drehstromgleichrichter siehe Gleichrichter.

Drehstrommaschinen siehe elektrische Generatoren und Elektromotoren.

Drehstromtransformator siehe Transformator.

Drehstromumformer siehe Umformer.

Dreiampèremethode, Verfahren zur Messung der Phasenverschiebung und des Phasenunterschieds zweier elektrischer Ströme.

Dreiphasenstrom siehe Drehstrom.

Drosselkette, eine Folge elektrischer Spulen mit quergeschalteten Kondensatoren, dient als Sperrvorrichtung für Wechselströme unterhalb einer bestimmten Frequenz.

Drosselspule, eine aus mehreren Kupferdrahtwindungen um einen unterteilten Eisenkern gewickelte Spule zur Regelung der Spannung und des Stromes in einem Wechselstromkreis (durch Selbstinduktion). Drosselspulen werden sehr vielfach technisch angewendet.

Druckknopfschalter sind bequem zu bedienen. Für kleine Leistungen (Lichtleitungen) wird die Druckbewegung in die Drehung einer kleinen Kontaktwalze umgeformt, während grosse D. mit eingebauten Elektromagneten arbeiten. Sie sind sehr einfach und betriebssicher und finden sich u. a. in Kraftwerken (zur Betätigung der Ölschalter), bei Förderanlagen, Aufzügen und sehr grossen Werkzeugmaschinen mit elektrischem Antrieb.

(Fortsetzung folgt.)

Ausbildung in Gebirgs Wiederholungskursen

Es mag vielleicht den einen oder anderen Funker interessieren, was für eine allgemeine und spezifische Ausbildung in den Gebirgs-WK betrieben wird, und was ihnen für Ziele und Zwecke vorgeschrieben sind.

Das primäre Ziel eines jeden Gebirgs-WK, sei es ein Sommer- oder Winter-Gebirgs-WK, liegt in der Förderung und Festigung der Gebirgstüchtigkeit der einrückenden Truppe. In dieser Zielsetzung ist ferner die Schulung der Truppe im Gebirgskrieg enthalten, die schliesslich auch eine intensivere Pflege der Kameradschaft mit sich bringt, die für den Gebirgsdienst so unerlässlich ist.

Zunächst sei festgestellt, dass durch Verfügungen des EMD solche Gebirgs-WK als gewöhnliche Wiederholungskurse angerechnet werden. Diese Verfügung der militärischen Behörde lässt die Gebirgsausbildung nun nicht mehr allein das Privilegium derjenigen Dienstpflichtigen bleiben, die über die nötige Freizeit und Mittel verfügen, um die bisher auf freiwilliger Grundlage geführten Kurse zu besuchen. Vielmehr ist es heute möglich, alle diejenigen Wehrmänner aus den Kompagnien — die entsprechend den Ausbildungsvorschriften Wehrmänner für solche Gebirgs-WK stellen dürfen — auszuziehen, um sie im Gebirgsdienst auszubilden. Die Einberufung ist allerdings an gewisse Voraussetzungen geknüpft, auf die an dieser Stelle nicht weiter eingegangen wird.

Gebirgs-WK werden in der Regel von selbständigen Heereinheiten organisiert. Das Kommando wird einem tüchtigen, im Gebirgsdienst ausreichend erfahrenen Kommandanten (Hauptmann) übertragen, dem technisches Personal beigegeben wird. Dieses Personal setzt sich einerseits aus dem Kader und Wehrmännern zusammen, die über eine genügende Gebirgsausbildung verfügen, andererseits aus teilweise zusätzlich einberufenen qualifizierten Kräften (Bergführern usw.).

Leistungsmässig halten sich Sommer- und Winter-Gebirgs-WK einander die Waage. Als einen wesentlichen Faktor bei der Beurteilung der Leistungen ist das Wetter zu berücksichtigen. Dass eine zu lösende militärische Aufgabe unter schlechten Witterungsverhältnissen ganz andere psychologische und vor allem physische Anforderungen an den Mann stellt, wird jedem klar sein. Aus diesen Erwägungen heraus mag die Forderung klar zu erkennen sein, dass in die Gebirgs-WK körperlich nur gut trainierte Leute aufgeboten werden, die bereits aus dem Zivilleben die nötigen Fähigkeiten und Voraussetzungen mit sich bringen. Das Zivilleben bietet mit seinen Organisationen (SAC und dgl.) ohnehin Gelegenheit genug, sich gebirgstüchtig zu halten und weiter auszubilden.

Die einem Gebirgs-WK angegliederten Spezialtruppen, vornehmlich bestehend aus Artilleristen, Angehörigen der Übermittlungs- und Bautruppen und Sanität, geniessen mit den andern in den Gebirgsdienst aufgebotenen Wehrmännern in erster Linie gebirgstechnische Ausbildung. Diese Ausbildung wird auch auf soldatische, waffen- und gefechtstechnische Belange ausgedehnt. Die Spezialisten werden in einer besonderen Klasse zusammengefasst und erhalten eine den Verhältnissen entsprechende Gebirgsausbildung. Zu den elementarsten Forderungen, die in Sommer-Gebirgs-WK verlangt werden, gehören u. a. Gehen ohne Seil in Gras-, Geröll- und Schneehalden, Klettern, Stufenschlagen in verschiedenen Geländeabschnitten, Gehen mit Steigeisen, Verwendung des Seils, Sichern im Fels, Sicherung im Schnee, Firn und Eis, Abseilen, Rettung aus Spalten, Gehen auf dem Gletscher. Das Winterprogramm passt sich ganz an die Jahreszeit an und verlangt neben der